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本报讯 近日，在市医保局上报的
《关于我市医用耗材集中带量采购工作
情况的报告》中，市委书记张国伟批示：

“很好，请继续扩大带量采购的品种和
规模，把虚高的药品价格降下来。”市长
王登喜批示：“很好，请医保局总结经
验、完善措施、扩大规模，争取更大成
绩，为管好用好群众的保命钱再立新
功。”副市长李瑞霞批示：“请医保局认
真研究招采的优、劣势，及时总结经验，
研究配套政策同时推进，向政府提出建
设性意见，以便深化医疗改革，扩大招
采规模。望再接再厉。”

药品和医用耗材的集中带量采购工
作是市委、市政府为减轻人民群众看病就

医负担，减轻医保基金支付压力、增进民
生福祉所采取的一项重要举措，在我市卫
生健康大会、第48次政府常务会议和市
委第七次深化改革委员会上，对药品和医
用耗材的集中带量采购工作进行了专门
部署和要求。市医保局按照市委、市政府
统一部署，主动作为，积极探索，全力推进
我市医用耗材集中带量采购工作。3月
25日，由我市主导，焦作、安阳、三门峡、濮
阳、鹤壁和长垣市、滑县参加的豫北联盟
医用耗材集中带量采购在我市开标。这
也是我市首次开展的医用耗材（试剂）集
中带量采购。这次集中带量采购，以公立
医疗机构集中带量采购为主，同时鼓励其
他医保定点医药机构参加，选择的是临床

用量较大、采购金额较高、使用较成熟、
竞争较充分、价格差距大的5个品种，其
中3个耗材、两种试剂，分别是一次性呼
吸机管路气体套包、一次性使用高压造
影注射器附件、一次性使用中心静脉导
管 3种耗材和肌酐检测、同型半胱氨酸
检测两种试剂。参与这次投标的企业
有71家，最后中标32家，降幅最大的达
到 81.6% ，3 个 耗 材 平 均 降 幅 达 到
66.58%。5个品种加在一起，平均降幅
达到 51.66%。预计豫北联盟地区节约
医药费用4000万元以上，我市节约医药
费用在1700万元以上。

市医保局成立以来，不断创新举
措，致力解决人民群众“看病贵”问题，

着力把“药价降下来”。一是抓好集中
招采的落地实施。对国家、省集中招采
的 122个品种药品耗材，抓好落地实施
工作，为广大群众带来福音。二是抓好
医保支付方式改革。经过遴选、论证，
参考周边地市收费标准，确定我市 105
个病种实施按病种付费。三是严厉打
击欺诈骗保。积极探索构建党委和政
府主导、多个部门联动、多方机构参与
的联查联控体制机制，强势打击治理欺
诈骗保，着眼实现从“不敢违”到“不愿
违”“不想违”的转变，规范医药服务行
为、推进医保基金安全平衡运行，以实
际行动堵塞医保基金流失漏洞，管好用
好人民群众的“救命钱”。 （王健）

本报讯 为更好地优化我市医保系
统的营商环境，根据市医保局关于

《新乡市医药机构医疗保障定点申请办
理流程 （试行）》 的文件要求，坚持
公开、分类、随机的原则，经办机构
在市医保局的监督下，组成了零售药
店和医疗机构两个专家评估小组对此
项工作进行评估。

评估小组依据《新乡市零售药店申
请医疗保障定点现场评估内容和标准》
和《新乡市医疗机构申请医疗保障定点
现场评估内容和标准》，于4月6日~4月
16日，对今年新增的第二批申请定点医
疗保障的43家医药机构和9家医疗机构
进行了实地评估，并于4月26日进行了
公示。

专家评估小组现场对照评估标准
逐一核查零售药店经营场所、内部管
理、药械管理、医药行为规范、药品
采购方面的相关证照、资质、管理制
度及证明材料，对评估中发现的问题
进行详细记录；专家评估小组对照评
估标准对医疗机构经营场所、财务管

理、药械管理、医疗行为规范方面的
相关资质和医护人员证照进行审核，
对医院医疗设备情况进行现场查看，
并进入病区查看床位设置情况，评估
科室设置情况和财务管理情况，对评
估中发现的问题进行了详细记录。

（徐建新）

市医保局开展
市本级新增医保定点医药机构评估工作

科技发展日新月异，市第二人民
医院利用科技的不断进步，让新潮的
3D打印技术，也能为普通骨病患者提
供个性化服务。

78 岁的李大妈膝盖变形很多年
了，近段时间疼痛严重，已经不能行
走。于是，她在家人的陪同下来到了
市第二人民医院骨科三病区。科主任
张虎进过细致检查后，告知患者需要
做手术。

当李大妈得知需要做手术换膝关
节时顾虑重重：手术疼痛厉害不？这
个手术花钱多不多？关节假体是进口
的好还是国产的好？术后锻炼的方法
能不能学得会？腿变形严重，如果用
一般的方法手术，效果好不好？

针对李大妈的种种疑问和顾虑，
张虎耐心详细地给李大妈讲解病情及
手术方案。膝关节置换并不是粗暴地
把膝关节截肢下来换一个关节，而是把
磨损的关节软骨切去薄薄一层，然后将
金属的假体罩在骨头的表面替代缺失
的软骨。膝关节置换就像镶牙一般，牙
齿磨损了，戴一个牙套，吃东西就不感
觉疼痛了。

市第二人民医院骨三科是无痛病
房，协同麻醉科，术前、术后制订有一
套降低疼痛及患者焦虑的方案，使用
该方案的患者，术后的疼痛也没有想
像中那么严重，手术当天就能安稳地
睡觉。我国医疗水平近几十年突飞猛
进，膝关节假体质量完全可以媲美进
口假体。另外，国产膝关节假体形态
更符合国人的解剖形态，在植入体内
后，舒适度及整个肢体的形态恢复更

胜进口假体一筹。另一方面，我国的
医保政策对国产膝关节假体报销比例
会更大一些。所以，不论从医学角度
还是经济角度来说，国产膝关节假体
都是较好的选择。

另外，国产膝关节假体还提供私
人订制。像李大妈的膝关节就磨损得
特别严重，普通的膝关节假体及手术
工具不能达到预期效果。在短时间内
根据病人的CT数据3D打印出患者的
骨骼及相应的手术工具，在不增加患
者经济负担的前提下，大大缩短了手
术时间，减少了术中输血，保障了手术
的成功。作为专业的关节外科，市第
二人民医院骨三科拥有一支缜密协作
的医护团队，从入院时的心理疏导到
进手术室做手术；从术后早期的护理
到中后期的功能锻炼，都有专人陪同
及指导。每位医护人员在做好本职工
作的同时，还相互协作，安稳地把控了
每个病人的治疗和恢复过程。

听了张虎的介绍，李大妈非常感
动。李大妈在充分了解了我国先进的
医疗水平和完善的医疗保险制度，以
及市第二人民医院骨三科医生贴心的
服务和高超的技术后，对手术不但没
有了恐惧，反而充满了信心。

李大妈的手术如期进行，术后一
周便下地慢慢行走了。市第二人民医
院骨三科技术雄厚、理念领先、设备先
进。目前开展有脊柱、关节、运动医
学、创伤等骨科疾病的诊治及手术。
借助科学进步的东风，该院全体医护
人员为患有复杂关节病患者的保驾护
航能力得到显著增强。 （党办）

本报讯“总有一首壮歌为中原
飞扬，总有一种情怀为职责飘香。保
障食品饮水安全，传播健康，净化医
疗服务环境，福泽绵长。啊，我们是
光荣的卫生监督员，为了人民的幸福
奉献荣光……”4月 28日下午，嘹亮
的卫生监督员之歌《阔步向未来》，从
国际饭店友谊楼一楼会议室传出。
全市卫生监督工作会议在这里举行
（如图）。第一项议程是与会者一起

高唱卫生监督员之歌，最后的议程是
部署今年将要开展的六项重点工作。

会上，市卫监局通报了 2020 年
度全省及全市案卷评查情况，通报了
案卷质量“提升年”活动实施方案第
一阶段稽查情况，进行了信息分析通
报；市卫健委综合监督科科长周鹏飞
宣读 2021年“双随机、一公开”抽查
检查方案；市卫监局党总支书记王继
东传达全省卫生监督工作会议精神，

宣读 2020年卫生监督先进集体及先
进个人名单。

市卫健委副主任刘红霞总结了
市卫生监督部门去年所取得的卓越
成绩，分析了市卫生监督部门在今年
执法工作中面临的挑战，并安排了市
卫生监督本年度的六项重点工作。

一是以规范化建设为提升点，积
极推进综合监督再上新高度。二是以
人才培养为目标，狠抓能力建设再上
新台阶。三是以专项行动为突破口，
依法打击卫生健康违法违规行为。四
是以随机抽查检查为切入点，做好“双
随机、一公开”抽查检查。五是以尘毒
危害为重点，抓好用人单位职业卫生
监督执法检查。六是以创新工程为基
点，全力抓好“智慧卫监”建设。

刘红霞最后强调，新时代赋予新
任务，新征程要有新作为。让我们高
举习近平新时代中国特色社会主义
思想伟大旗帜，在市委、市政府和上
级卫生健康行政部门党组的坚强领
导下，大力弘扬伟大抗疫精神，勇于
担当作为，锐意改革创新，着力攻坚
克难，全力推动我市卫生监督事业再
上新台阶，以优异成绩为建党 100周
年献礼。 （刘萍 靳媛媛 文/图）

市卫生监督工作会议部署今年工作安排

围绕六项重点工作集中发力

本报讯 今年 4月 25日至 5月 1
日是第 19个《职业病防治法》宣传
周。为深入宣传贯彻 《职业病防治
法》，进一步落实用人单位主体责
任，提高劳动者自我防护意识和能
力，切实保障广大劳动者职业健康
权益，4月 29日下午，市卫监局联
合市职防所深入企业开展宣传、讲
座活动，市卫监局和市职防所主管

领导出席活动。
市卫监局高度重视职业病防治

工作，围绕今年《职业病防治法》宣传
周主题，充分利用微信公众号、手机短
信等方式，广泛宣传《职业病防治法》
等法律法规、相关知识，帮助劳动者了
解职业病危害、职业病防治相关内容，
营造有利开展职业卫生执法工作的良
好氛围。另外，该局还根据用人单位

落实职业病防治责任自查和风险评估
情况，将存在职业病危害的企业进行
分类分级监督。

次日上午，市卫监局派出 8名监
督员来到鸿源街路段进行集中宣传，
现场讲解职业病防治法律法规，提高
劳动者对职业健康的认知度，并向群
众发放宣传单200余份。

（刘敏慧）

共创健康中国 共享职业健康

市卫监局举办《职业病防治法》宣传周活动

本报讯 4月28日下午，我市医疗
机构多元化监管暨依法执业自查管理
工作推进会在国际饭店举行。会上，
市卫健委副主任刘红霞对我市医疗机
构多元化监管暨依法执业自查管理工
作进行部署，标志着我市上述两项工
作正式拉开序幕。

市卫监局集中反馈了 2020年对
医疗机构依法执业监督检查中发现
的共性问题；市卫健委综合监督科科
长周鹏飞就医疗机构依法执业自查
管理办法进行解读。

按照国家、省、市卫生监督工作
安排，为落实多元化监管要求，我市
要做到监管主体多元、监管手段多
元，实现医疗卫生行业多元化监管法
治化、规范化、常态化，进一步规范医

疗机构依法执业活动，切实维护人民
群众身体健康和生命安全。

医疗卫生行业依法执业自查内
容包括医疗机构资质、执业及保障管
理，医务人员资质及执业管理，药品
和医疗器械、临床用血管理，医疗技
术临床应用与临床研究，医疗质量管
理等12个方面。

会议要求各医疗机构针对集中反
馈的问题进行梳理，举一反三，向主要
领导汇报，切实落实依法执业主体责
任，对照法律、法规、规章要求，认真开
展多元化监管、依法执业自查和整改工
作；完善内部监管长效机制，发挥依法
执业监督科作用，定期开展自查自纠和
依法执业宣传教育；建立职责明确、分
工协作、科学有效的综合监管制度。

近期，全市卫生监督机构将根据
上级统一部署，检查“二级以上医疗
机构执业自查”的落实情况。将医疗
机构开展依法执业自查情况作为确
定“双随机”抽查频次的重要依据之
一；将医疗机构依法执业自我管理情
况纳入医疗机构定级、评审、评价、考
核（包括绩效考核）的指标体系，并作
为行业评先评优的重要参考。

会议由市卫监局党总支书记王
继东主持。各县（市、区）卫健委分管
卫生监督工作副主任、综合监督科
（股）长、卫生计生监督所所长，市卫
监局领导班子成员及科室负责人，二
级以上医疗机构主管依法执业监督
科院长、医院依法执业监督科科长参
加会议。 （刘萍）

医疗机构执业必须依法必须规范
我市拉开医疗机构多元化监管暨依法执业自查管理工作序幕

本报讯 近日，
由省卫健委主办的
河南省 2020 年基层
呼吸系统疾病早期
筛查干预能力提升
项 目 工 程 总 结 暨
2021 年慢阻肺防治
工作培训会在郑州
举行。

河南省卫健委、
河南省慢阻肺防治
中心推选4家三级甲
等医院进行项目培
训经验分享，市第一
人民医院院长翟成
凯作为优秀项目培
训基地负责人作了
经验分享汇报。

翟 成 凯 介 绍 ，
市第一人民医院在
市委、市政府，市
卫健委、市疾控中
心 的 组 织 协 调 下 ，
已出色完成了本地
区基层医生的培训
任务，走出了特有
的 “ 新 乡 模 式 ”。
2020 年基层呼吸系
统疾病早期筛查干
预能力提升项目培
训，是根据省卫健
委的有关要求开展
的。培训中，不仅
手把手教给基层医

务人员相关技术，使他们能够熟练掌握
肺功能仪等多项操作技能，并且专家现
场解答提出的疑难问题，让基层医生受
益匪浅；市第一人民医院作为城市社区
卫生健康管理中心，坚持每周两次深入
基层医疗机构，持续提升基层慢性呼吸
系统疾病筛查、干预、健康管理、疾病
监测等能力，让此项技术落地、入深、
做实；引导全市 33家社区卫生服务中
心，160余家县、乡镇医院积极开展基
层PCCM项目建设，带领全市基层医疗
卫生机构共同把呼吸能力建设做得更
好、走得更远；市级专家定期到基层医
院坐诊，开展专业技术培训，建立技术
帮扶机制，加强基层医疗卫生机构能力
建设，实现医疗资源共享；推进分级诊
疗、双向转诊落地；构建优质、高效的
医疗卫生服务体系，提升区域医疗服务
能力，完善双向转诊机制，探索创新基
层呼吸慢病组织管理模式。

目前，市第一人民医院此项工作在
省内位于前列，并顺利进入第一方阵。

市第一人民医院呼吸与危重症医学
科是我市重点学科及省级重点培育专
科，早在 2000年就创立了RICU、哮喘门
诊及戒烟门诊；2009年经河南省卫生厅
批准成立新乡市呼吸与危重症医学中
心；2013年成为中国哮喘联盟哮喘专病
门诊项目单位；2016年加盟中日医院呼
吸专科医联体；2017年加盟广州呼吸健
康研究院临床研究联盟单位；2018年通
过国家PCCM三级医院规范化建设达标
单位；2019年加入中国肺癌防治联盟，
成立人工智能肺结节诊治中心、批准新
乡市呼吸与危重症临床研究重点实验
室；2020年批准成立新乡市呼吸内科质
量控制中心、新乡市呼吸内镜质量控制
中心；2021年批准成立新乡市呼吸康复
实验室、新乡市无创机械通气工程研究
中心。

今后，市第一人民医院将在各级政
府的正确领导下，为全市慢病防控、基层
早期筛查、干预能力提升工作，为健康中
原、健康新乡作出更大的贡献。

（宣传科）

中药在大多数人眼中有着神奇的
疗效和古怪的味道，以及复杂的煎药程
序，一个“煎”字，让很多患者放弃了中
药治疗。于是，不少中医院和药店都开
始了中药代煎业务，由药房煎好药后再
抽真空封存。这样一来，药汁就能保存
久些。但是，中药和食物一样容易变
质，若服用变质中药，不仅对疾病无治
疗作用，可能还会造成胃肠疾病。

通常，医生一次会开几天的药
量。代煎中药拿回家后，建议将密封
真空包装的中药汤剂放在冰箱冷藏室
0℃~5℃范围内保存，保存时间应在 7
天~14天之内。

一般情况下，代煎中药保存最好
不要超过14天。保存超过7天的代煎
中药，最好在服用前带包装置于沸水
中煮沸后再服用。特别是煎煮的药材
中含有全蝎、蜈蚣等动物类药材或含
有高糖的药材，如熟地、黄芪等，变质
更快，保存时间建议不要超过7天。药

液内有药渣沉淀属于正常现象，不影
响药效。药液袋鼓起或感觉药液变
味、有气泡、发酵、黏稠等异常现象，说
明汤药可能已变质，请不要服用。

由于条件限制，代煎中药没有冰
箱储存的病人，春秋季节则可将装好
的药连袋放在冷水盆中，将盆放在阴
凉处，必要时在水中加冰（带包装的冰
块即可），一般可以保存5天~7天。

代煎中药最好提前半小时从冰箱
取出，然后在一个稍大的容器内加点热
水，连袋子没入热水中，必要时可以多换
一次热水，保证汤药热透，以免喝下冷热
不匀的汤药导致肠胃不适。

服药后有疑问或有异常反应的，
要及时与医生联系。药吃完后，请及
时到医院复诊，经医生整体辨证后，根
据病情调整用药。市中医院专家提醒
患者，千万不可按照原方续配中药，以
免耽误病情甚至引起不良反应。

（党办）

市中医院专家解读市中医院专家解读

代煎中药如何保存

优化营商环境 提升群众获得感

市医保局创新举措着力把“药价降下来” 借助3D打印技术
实现量体定制

——市二院骨科三病区运用新科技解决
复杂膝关节置换术难题
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本报讯 主动脉夹层是一种非常
凶险、死亡率极高的心血管急危重症，
如果救治不及时，24小时内病死率约
33%，48小时内病死率高达 50%。然
而，这凶险的一幕近日又一次在市第
二人民医院心血管内科上演。面对随
时“爆炸”的“血管炸弹”，市第二人民
医院心血管介入团队全力奋战，将患
者从死神手上夺了回来。

前不久，63岁的徐先生突发背痛，
持续 90分钟无法缓解，紧急来到市第
二人民医院心血管内科。当时患者呻
吟不止，胸痛难以忍受，同时伴有恶
心、虚汗等症状。心血管内科副主任
畅君毅和医生李欣欣立即给予患者镇
痛、降压、控制心室率等药物应用。

时间就是生命，市第二人民医院
心血管内科紧急为患者进行主动脉
CTA（主动脉在 CT 下的血管成像技
术），结果显示主动脉夹层。在命悬一
线的危急时刻，专家团队迅速为患者
实施腹主动脉带薄网支架置入术。经
过一个月的康复治疗，患者恢复良好，
顺利出院。

在面对像徐先生这样凶险的疾病
面前，市第二人民医院心血管内科介
入团队的救治过程往往都是“生死时
速”的现实版，他们精准无误的判断，
分秒必争的行动，在患者生死之际力
挽狂澜，为患者赢得新的希望。

据悉，市第二人民医院心血管内
科始建于 1985年，拥有一支高素质的

临床、科研、教学队伍。学科团队 44
人，其中主任医师及教授 5人，副主任
医师、副教授 3人。是以治疗冠心病、
心绞痛、心肌梗死、高血压、心肌炎、心
肌病、心力衰竭、风湿性心脏瓣膜病、
先天性心脏病、心律失常、脂代谢紊
乱、主动脉夹层、肺动脉高压、急性肺
栓塞、深静脉血栓形成、外周大血管病
变等疾病为主的大型临床科室。独立
进行冠状动脉造影术、PTCA+支架植
入术、快速心律失常射频消融术、起搏
器植入术、二尖瓣狭窄球囊扩张术、先
天性心脏病封堵术、主动脉腔内隔绝
术、下腔静脉滤器植入术及各种外周
血管病变的介入治疗。

目前，市第二人民医院心血管内
科能独立完成各种复杂冠脉病变的介
入治疗，如左主干病变、分叉病变、
CTO病变、冠脉钙化病变以及冠状动
脉内旋磨术、血管内超声等先进介入
技术。

市第二人民医院心血管内科在我
市家喻户晓，每年从各县（市、区）慕名
而来的患者不计其数。科室在各种心
脏病临床诊治、心脏介入治疗方面已有
较高水平，年PCI量500余例、急诊PCI
（经皮冠状动脉介入治疗）180余例。
科室始终坚持以病人为中心的服务宗
旨，奉行“爱护每颗心，关心每个人”的
科训，不断提高心血管诊治水平，做人
民群众的健康守护神。

（王慧）

致命“夹层”命悬一线
巧手施术力挽狂澜


